

Jueves 27 de Octubre de 1988

(ultimo número)

CULTURA

P.31.

oas 2870

000165098

En busca del diario institucional

En su discurso de incorporación a la Academia Chilena de Ciencias Sociales, Cristián Zegers esboza el diario ideal.

Conocí a Cristián Zegers Ariztía como un joven abogado, profesor de la Escuela de Periodismo de la Universidad Católica. En una época de encrucijadas. La escuela recién se había fundado; los que ingresamos a su primer año nos esforzábamos por crear la leyenda de un Curso Fundador; y la mayor parte de los profesores comenzaban a experimentar la docencia universitaria en el mundo de las comunicaciones.

El tiempo se aceleró desde entonces. Y no hace mucho vimos a Cristián Zegers, actual director de La Segunda, incorporarse como miembro de número a la Academia Chilena de Ciencias Sociales. Su discurso de incorporación, sobre "El diario considerado como institución" ha sido impreso por Editorial Universitaria.

Su discurso muestra al diario como un institución particular fiel al servicio público, en esa zona que media entre el Estado y los individuos. Sostiene la existencia de un tipo de diario institucional, en el que prevalecerán el bien común por sobre sus propios fines colectivo medio. Reconocimiento que depen-

de del consenso social, en un frágil equilibrio. Admite las críticas hechas a la prensa chilena, que no fue ajena a la crisis institucional que comenzó en los años sesenta hasta el derrumbe de 1973. Rechaza concepciones parciales, que presuponen a la palabra escrita como sagrada y al periodista como el personaje que lo soluciona todo; que niegan su independencia o magnifican su irresponsabilidad; que lo consideran como un nuevo poder. Admite su condición de contrapoder, equilibrado por el mercado y la competencia, y el único en constante crecimiento por la rapidez de las informaciones y por ser paso obligado de un poder a otro.

Coloca al periódico en el acelerado proceso de desarrollo tecnológico, que le ha significado gran progreso y también profecías de extinción, en una carrera que no debe quitarle identidad. Que lo enfrenta como posibilidad más confiable, al daño que puede producir la televisión, con el germen de una "dictadura electrónica" en ella.

Cristián Zegers busca la calidad necesaria para llegar a ese diario institucional, y revela la curiosa idea que el

público imagina del funcionamiento de un diario. Dedica una parte de su análisis a la desinformación y a la información dirigida, entre las limitantes de la edición de un periódico. Menciona también un párrafo en su discurso el diario de élite.

Y termina por definir su diario institución, cuyo aporte esencial es "su oferta de ideas, sugerencias y proyectos encaminados a lograr una actuación positiva de todos". Un diario que reúne las características deseables de la prensa, que debe cuidar la renovación para que no atente con esa identidad que lo caracteriza, convertida en una bienhechora tradición.

La función social de integración dirige la preocupación de este diario, en amplio aspecto, más allá de sus lectores o posibles lectores, y no limitándose al lector educado; un defensor de los intereses de la comunidad, y válvula de escape, sin sensacionalismos, para los temas que causan indignación.

Considerando que en ciertos momentos de nuestra historia algunos periódicos se han acercado a este ideal, cita a René Silva Espejo, refiriéndolo a la vida en el interior de los diarios: "nada es más distante de las decisiones que se adoptan en el consejo de redacción que el dogmatismo o el enfoque invariable. Con mayor propiedad que de una línea editorial puede hablarse de una luz que guía la orientación del diario. Lo que siempre se persigue es no quedar súbitamente en la oscuridad por enceguecimiento voluntario, que impide ver hacia los lados y hacia adelante".

Como resumen, el nuevo académico señala que "tal vez como nunca, la existencia de diarios instituciones dotados de libertad, independencia y solvencia moral y material, pasa a ser hoy un factor indispensable para el renacimiento vigoroso del cuadro institucional chileno".

Muy positiva es la decisión de la Editorial Universitaria de publicar este texto que da una vigorosa visión sobre las metas de la prensa escrita y los desafíos que debe vencer.

● Rodolfo Gambetti



Juan de Dios Vial Correa, Fernando Campos Harriet, Cristián Zegers Ariztía, Juan de Dios Vial Lorroñ y Carlos Martínez Sotomayor, durante la ceremonia de incorporación a la Academia.

En busca del diario institucional [artículo] Rodolfo Gambetti.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gambetti, Rodolfo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En busca del diario institucional [artículo] Rodolfo Gambetti.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)